

hal'age

UN CHEMIN POUR UN HABITER
INNOVANT DANS L'ÂGE

Rapport d'activités 2024

Comme le mentionnait notre rapport moral, fin 2023: « nous abordons la première année de la phase de restitution et de valorisation de la recherche-action-participative RAPSODIÂ... afin de partager notre expérience collective, partager et mettre en débat les savoirs produits tout au long de RAPSODIÂ (des savoirs qui sont, en quelque sorte une prolongation des savoirs produits tout au long de Hal'âge).

Un chemin entamé par la publication du rapport de recherche et, cerise sur le gâteau, celle du livret de restitution des voyages d'études à Bruxelles, Londres et Hambourg menée au cours de RAPSODIÂ. Un chemin poursuivi en allant, tout au long de l'année 2024, à la rencontre de nos partenaires et ami-es des réseaux de l'habitat participatif et de l'habitat inclusif.



Sommaire

A/Restitution

1. Les documents de la restitution

2. Mise en débat dans les réseaux

- Réseau des accompagnateur·ices de l'Habitat Participatif
- Rencontres Nationales de l'Habitat Participatif Rennes 4.5.6 juillet
- Habiter Autrement Paris-Habitat inclusif

3. Rencontres avec les groupes d'habitant·es, futur·es habitant·es

- Nantes
- Châteauroux et Plateau de Millevaches

4. Interventions séminaires universitaires, recherche européenne Co- Hope

- séminaires LIRTES et REHAL
- CO-HOPE

B/Acculturation

- Nantes
- Brest

A/Restitution

1. Les documents de la restitution



Le « **Rapport de recherche** », est la pierre de touche de l'édifice de restitution et valorisation de la recherche action participative, un travail qui aura été l'affaire de toutes et tous pour ce qui est des contributions, et celui d'un binôme Hal'âge/chercheur-es pour ce qui est du travail éditorial.

Le rapport s'efforce de tisser les trois points de vue qui font la richesse et la particularité de l'expérience collective de la recherche action participative RAPSODIÂ, celui des habitant-es et futur-es habitant-es de Hal'âge et des chercheur-es académiques.

Pour lire le rapport cliquez [ICI](#)

«**Autres façons d'habiter, autres façons de vieillir, inspirations européennes**», livret de restitution de ces merveilleux voyages que nous avons tant aimés.

Suivre et poursuivre les voyages en cliquant [ICI](#)

«Alors, on se souvient de tous ces gens intéressés aux mêmes problèmes, on se sent appartenir à un mouvement, un chemin collectif qui nous parle et sur lequel on avance ensemble. » Do



2. Mise en débat dans les réseaux

- **Réseau des accompagnateur-ices de l'habitat participatif**

La question de la prise en compte du vieillissement dans les habitats participatifs est une préoccupation qui prend de plus en plus d'importance pour Habitat participatif France, c'est pourquoi nous avons conclu un partenariat pour mener des ateliers d'une journée afin de présenter les résultats de RAPSODIÂ aux accompagnateur-ices de l'habitat participatif qui sont regroupé-es au sein du [Rahp](#), Réseau national des acteurs professionnels de l'habitat participatif, et qui fait partie de [HpF](#).



Crash test Rennes



Crash test Rennes

Le 8 novembre 2023 à Rennes

Nos ami-es de [L'Epok](#) et de [L'Echohabitant](#) et [urbamonde](#) ont eu la gentillesse de se prêter à un «crash test» qui s'est transformé, à la satisfaction générale, en atterrissage réussi. Une matinée consacrée à un travail collectif sur les représentations sociales de la vieillesse, sous la forme d'un entretien collectif suivi d'un débat. Un après-midi de mise en discussion des résultats de RAPSODIÂ, en 3 séquences: **«Penser l'autonomie par l'entraide dans les vieillesse», 1/ avec qui? 2/comment?, 3/jusqu'où?**

Le 17 janvier 2024 à Angers

Venu-es de Angers, Bordeaux, Clermont-Ferrand, Lyon, Marseille, Montpellier, Paris, Tours et Strasbourg, 9 accompagnatrices et 4 accompagnateurs se sont retrouvés à Angers pour une journée d'atelier. Nous avons vécu, à nouveau, «*Un beau moment*» de réflexion collective, d'écoute, de débats et d'échanges sensibles, un plaisir partagé.



Journée d'atelier à Angers



Journée d'atelier à Angers

- **Rencontres Nationales de l'Habitat Participatif Rennes 4.5.6 juillet 2024**

Les **Rencontres Nationales de l'Habitat Participatif** ont intéressé un millier de personnes ([ICI les Actes des rencontres](#)). Nous étions invitées à participer à la table ronde:

«Chez soi jusqu'au bout de la vie ? Quelle part d'inclusif dans l'habitat participatif ? Quelle part de participatif dans l'habitat inclusif ?»

(Pour visionner le film de la table ronde cliquez [ICI](#))

Ainsi qu'à deux ateliers consacrés à l'habitat participatif et le vieillissement et un autre présentant le projet de recherche européenne «CO-HOPE». De plus nous étions présentes sur le site avec l'exposition **«Autres façons d'habiter, autres façons de vieillir»**, où nous avons pu présenter des visites commentées en collaboration avec nos ami-es de Bruxelles et Hambourg.

- **Habiter Autrement Paris-Habitat inclusif**

Le collectif **«Habiter autrement»** fait partie de l'Observatoire de l'habitat inclusif, dont il regroupe les actrices et acteurs associatifs. Il se réunit environ tous les deux mois pour une journée d'échange d'informations et de travail. Hal'âge fait partie du collectif depuis 2015.

Le 27 mars 2024 la rencontre s'est déroulée, en partie en présence et en partie à distance, dans les locaux des petits frères des Pauvres à Paris. Annie Le Roux, pour Hal'âge, était invité à y présenter les résultats de RAPSODIÂ. Le collectif étant plus particulièrement intéressé par les sujets concernant les représentations sociales normatives de la vieillesse et la participation des concernées. Une centaine de personnes étaient présentes à la rencontre.

3. Rencontres avec les groupes d'habitant-es, futur-es habitant-es

- Châteauroux et Plateau de Millevaches

Le **27 septembre 2024** nous étions à Châteauroux où nos amies de Happi (**H**abitat **p**articipatif **p**our **l'**Indre) présentaient le film «Les Babayagas, une maison de retraite pas comme les autres» à la bibliothèque municipale de Beaulieu.

La discussion qui a suivi a permis à Marylène Briand, Pascale Bourgeaiseau et Annie Le Roux d'aborder l'histoire de Hal'âge ainsi que des points des résultats de RAPSODIÂ.

Pour visionner le film cliquez [ICI](#)



Discussion après le film



Le **29 septembre 2024** nous poursuivons notre chemin et nous rendons à la rencontre du groupe «Grand'âge», à «La Renouée» de Gentioux sur le plateau de Millevaches, pour une présentation de Hal'âge et des résultats de RAPSODIÂ à une vingtaine de personnes.

Le **30 septembre 2024** a lieu une rencontre plus informelle avec des membres du groupe, un moment d'interconnaissance et d'approfondissement des interrogations liées à la question de l'habiter et du vieillir sur le plateau.

4. Interventions séminaires universitaires, recherche européenne CO-HOPE

- Participation et intervention séminaires du LIRTES et du REHAL



L'Université Paris Créteil a obtenu le label « **Science Avec et Pour la Société** » et le **LIRTES** (Laboratoire Interdisciplinaire de Recherche sur les Transformations des pratiques **É**ducatives et les transformations des pratiques **S**ociales) mène des recherches en lien étroit avec des acteurs de la société civile et centrées sur les transformations des pratiques éducatives et des pratiques sociales. C'est dans ce cadre que Hal'âge a été invitée à intervenir.

La **journée du 27 mai 2024** se proposait d'entamer une réflexion autour des «binômes» constitués d'un-e enseignant-e-chercheur-e et d'un-e représentant-e de la société civile.

Dominique Argoud, sociologue au LIRTES, membre du Comité Scientifique de RAPSODIÂ et Pascale Bourgeaiseau, co-présidente de Hal'âge ont ainsi pu témoigner de ce en quoi la recherche action participative singulière RAPSODIÂ a pu opérer comme transformations auprès de ses parties

prenantes que sont les chercheur-es universitaires, les chercheur-es habitant-es et les chercheur-es de l'association. Bien que régulièrement discuté pendant le cours de RAPSODIÂ, cet angle n'avait pas encore fait l'objet d'un travail ciblé et cette invitation nous a permis d'orienter une nouvelle réflexion dans le cadre des «prolongements» de RAPSODIÂ.



Le réseau «**RE**cherche **H**abitat-Logement» (**REHAL**) est un Groupement d'Intérêt Scientifique (GIS) du CNRS. Ses chercheur-es (géographes, sociologues, urbanistes, architectes...) travaillent sur le logement et l'habitat.

Parmi les recherches menées actuellement, nombreuses d'entre elles portent sur l'habitat des personnes vieillissantes.

Le groupe **HAGEVIE** (**H**abitat et **â**ges de la **V**ie) du REHAL, à l'initiative d'une matinale de recherche «**L'enquête à l'épreuve de l'âge**» a invité Marina Casula (sociologue à l'Université Toulouse Capitole et chercheure universitaire RAPSODIÂ) et Pascale Bourgeaiseau à venir présenter RAPSODIÂ en termes de résultats mais aussi en décrivant la méthodologie et les aspects participatifs de co-construction et de co-formation.

- **Recherche européenne CO-HOPE, un partenariat entre acteurs européens de l'habitat collaboratif**

Notre participation à la recherche européenne CO-HOPE, « *le logement collaboratif à l'ère de la pandémie : évaluation inter et transdisciplinaire, approches innovantes, recommandations politiques fondées sur les droits de l'homme et renforcement de capacités* » s'est poursuivie tout au long de l'année. La phase de collecte des informations et données est terminée, celle de la rédaction des recommandations destinées aux politiques publiques sont en cours de finalisation, et très bientôt accessibles.

B/Acculturation

1. Nantes

- **Interventions**

Le 30 novembre 2023 nous avons participé à la mensuelle de l'habitat participatif sur le thème «Habitat Participatif et vieillissement», une quinzaine de personnes étaient présentes à **La Maison de l'habitant**, dont 90 % de femmes.

Le 16 avril 2024, la salle associative de l'immeuble de l'habitat participatif «Une île» nous accueillait ainsi qu'un groupe de 14 femmes. Nous avons animé, en collaboration avec l'Echohabitant, un atelier sur le thème «**comment penser l'autonomie par l'entraide?**».



Le 14 juin 2024, Marylène Briand participe à une table ronde au Forum senior organisé par la Ville de Rezé pour parler des nouvelles formes d'habiter dans la vieillesse, accompagnée d'une future habitante du projet d'habitat participatif «Equip'âge» à Nantes, membre de Hal'âge.

Le 18 octobre 2024, en collaboration avec l'Echohabitant et toujours dans le cadre des mensuelles de l'habitat participatif, nous avons proposé un atelier: «**Chez soi jusqu'au bout, parlons des sujets tabous**», 18 personnes(2 hommes et 16 femmes), très intéressées souhaitent poursuivre ce premier échange.



Les personnes qui ont participé aux 3 mensuelles de l'habitat participatif consacrées au vieillissement ont exprimé l'envie de poursuivre plus à fond les échanges. Aussi, des ateliers spécifiques vont être proposé pour 2025 en association avec l'Echohabitant.

- **Permanences**

Les 22janvier, 17 mai, 23 septembre 2024 des permanences ont été tenues par Marylène Briand à «**La Maison de l'habitant**» à Nantes.

Toutes les personnes rencontrées AUX PERMANENCES ont entre 60 et 80 ans, elles cherchent une solution à leur inquiétude sur leur vieillissement en rejetant l'idée de la maison de retraite, elles ont autre chose en tête. Les permanences sont utiles pour expliquer les différentes solutions d'habiter qui peuvent exister. Les personnes viennent aux permanences sont majoritairement locataires du logement social et recherchent une solution locative.

2.Brest

Le 22 avril 2024, « 45 rue St Marc », nouvel habitat participatif brestois en locatif social se tenait une matinée d'information sur Hal'âge, RAPSODIÂ, à la demande d'une dizaine de personnes intéressées.

Les 8, 20 septembre et le 3 novembre des matinées atelier du groupe «Habitat et compagnie», sont pensées pour se construire une culture commune sur les nouvelles formes d'habitat. Annie Le Roux y participe pour la partie «Nouvelles façons d'habiter, nouvelles façons de vieillir».

Deux objectifs: 1/mener à terme un projet d'habitat, 2/ faire un travail d'information et de plaidoyer, plus particulièrement auprès des élus et des bailleurs sociaux.